

Estado32
.com.mx

EDITORIALES
12 DE FEBRERO DEL 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Tarifas contra consumo

DEBE HABER CORRESPONSABILIDAD

En el polémico reajuste a las tres tarifas de agua potable que aplica la JIAPAZ hay muchas historias engarzadas, sin embargo, hay la sensación en un sector importante de la sociedad de que hubo un exceso que ya reflejan los recibos. No se discute: el agua potable es un derecho humano y hay que pagar por él, pero lo justo.

Faltó socializar correctamente el reajuste.

Y en medio de esto, la ignorancia de la autoridad para hacer un "cobro justo" contra el "consumo" en cada vivienda, negocio o industria. Me parece, que el director BENJAMÍN DE LEÓN MOJARRO se tiene que sentar a negociar con la Junta para encontrar una salida justa a la crisis que brotó.

Todo se está politizando.

Los presidentes municipales de Zacatecas, ULISES MEJÍA HARO (MORENA), JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA (MORENA) de Guadalupe, EDUARDO DUQUE TORRES (PANAL), de Morelos y MANUEL DE JESÚS GONZÁLEZ ACOSTA (PT), de Vetagrande, el reajuste a las tarifas hasta un 70% o más, no fue lo acordado, lo debatido, mucho menos lo convenido.

Alguien está mintiendo.

MORENA DIVIDIDO

Y apenas ayer, un reducido grupo de militantes de MORENA -contrario a ULISES MEJÍA HARO- bloquearon por cerca de una hora la entrada a la JIAPAZ, como protesta por el reajuste a las tres tarifas de agua. Incluso, BENJAMÍN DE LEÓN MOJARRO, encaró a los inconformes a acusó de estar desinformado a la población.

La crisis politizada.

Lo que es innegable, es que, si no se atienden las diferencias entre los alcaldes con la JIAPAZ, el conflicto podría agudizarse más. La consigna es clara: pagar lo justo, de acuerdo al consumo y mejorar el servicio de agua potable que, francamente, se ve complicado que ocurra.

Hay mucha escasez.

Así las cosas, sin dejar de reconocer todos los gastos de operación que tiene JIAPAZ, pero creo que debe de reconsiderar y que, la ciudadanía sea corresponsable de pagar a tiempos por el servicio. No será nada sencillo y el tema se irá politizando cada día.

Y se asoman las elecciones.

QUÉ DICEN LAS ACTAS

Como bien lo señaló JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA, alcalde de Guadalupe: habrá que revisar las actas para ver exactamente que se aprobó, porque en varios casos, el cobro se fue hasta un 200% de lo debido y el servicio es pésimo y el tandeo no se respeta.

La JIAPAZ lo sabe.

Retomando el tema de la corresponsabilidad, no se trata de inclinarse hacia un lado o hacia el otro, se trata que la JIAPAZ cobre lo justo, lo correcto en base al consumo y que, los ciudadanos no fallar en los pagos, porque el organismo requiere gastos para la operación.

Traer el agua se encarece.

Es suma, el tema del agua potable se está politizando, los alcaldes que forman parte de la Junta no están de acuerdo, el claro que el agua potable es un derecho humano y hay que pagar por él, pero lo justo de acuerdo al consumo. Cada vez cuesta más caro traer el agua potable a la capital y zona conurbada.

Todo esto se está politizando.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

El ISSSTEZAC

CAMBIOS.- En el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado de Zacatecas (ISSSTEZAC) se están llevando a cabo algunos cambios, algunos necesarios y otros irrelevantes.

REFORMAS.- El nuevo director, Marco Vinicio Flores Guerrero, ha señalado que desaparecerán las subdirecciones, con su consiguiente salario, aunque para ello se necesita reformar la ley vigente.

POSTURAS.- La salida de Francisco Javier Martínez Muñoz de la Dirección del ISSSTEZAC da un giro de 180 grados al instituto de pensiones, porque el hoy ex director no era partidario de la venta de los bienes del Instituto, más que de aquellos que no tuvieran rendimiento o estuvieran en desuso.

VENTAS.- Por el contrario, Marco Vinicio Flores llega con la idea de deshacerse de toda el área empresarial del organismo (hoteles, farmacias, funerarias, mueblerías, boliches) para tener el fondo de pensiones totalmente en líquido.

SITUACIÓN.- Pero la cosa no termina ahí, porque el problema no era de personas, de hecho, para la primera quincena del presente mes de febrero los trabajadores tendrán dificultad nuevamente para el cobro de sus percepciones.

CONFIANZA.- Por ello, es ilógico que antes que tratar los temas trascendentes, el nuevo director busque el cambio de la gente de confianza que tenía en la Coordinación de Planeación, esos serían cambios sólo por hacerlos, es decir, ya que en ISSSTEZAC hay gente capaz de sacar el trabajo y mejor de lo que lo puede hacer la gente que tenía.

APORTACIONES.- El Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Estado, Municipios y Organismos Paraestatales (Sutsemop), que encabeza Miguel Ángel de Jesús Toribio Bañuelos, está en total desacuerdo en que los cotizantes sean en su totalidad los trabajadores del Gobierno del Estado, de los municipios y algunos otros organismos, pero los trabajadores educativos no aportan nada al respecto.

CUOTAS.- Esto es, a cada trabajador de Gobierno del estado o municipios, se les cobra una cuota quincenal para su fondo de retiro, sin embargo, los maestros de la Sección 58 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y del Sindicato Independiente de Trabajadores de Telesecundarias del Estado de Zacatecas (SITTEZ) no aportan un solo peso.

PRIVILEGIOS.- En ese sentido, el gobernador Alejandro Tello ha sido muy claro, en la reforma que se debe hacer del ISSSTEZAC debe abarcar todos los aspectos, y que los Sindicatos deberán, forzosamente, de perder algunos privilegios, si es que se quiere tener un retiro digno.

ACUERDOS.- En ese sentido, hay propuestas como que los Sindicatos educativos acepten la no aportación al ISSSTEZAC, va también el incremento en las cuotas, va aumentar la cantidad de años trabajados, entre otras cosas, en las cuales deberán de ponerse de acuerdo los integrantes de la Junta Directiva, sabiendo que de ello dependerá su futuro.

HACIENDA.- El gobernador Alejandro Tello y secretario de Finanzas, presentaron al titular de Hacienda, Arturo Herrera, el proyecto de rescate del ISSSTEZAC.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Un brioso caballo se configura por el PRI

Al Partido Revolucionario Institucional no le queda otra que la construcción de alianza o coalición para contender por la gubernatura en 2021, porque su debilidad es notable y más crece el escepticismo ciudadano a consecuencia de la batalla que contra la corrupción hace avanzar el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, y cuyos efectos son demoleedores en el partido de ENRIQUE PEÑA NIETO.

Los esfuerzos locales por la reestructuración y el fortalecimiento organizacional electoral que el comité estatal del PRI desarrolla por todos los municipios, serán utilizados como argumentos ante las negociaciones del frente amplio opositor a fin de mantenerse a la cabeza en la designación del candidato; sin embargo, les queda claro que se tendrán que contemplar para su análisis y valoración figuras de aspirantes de los partidos en la probable alianza, o sea, considerar la competencia de PEDRITO MARTÍNEZ y CHABELO TREJO por el PAN; de RAFAEL FLORES y CAMERINO MÁRQUEZ, por el PRD; y de JORGE ÁLVAREZ MAYNEZ, del Movimiento Ciudadano, y eso por solo manejar a los mencionados, porque bien pueden aparecer otros personajes, incluso zacatecanos sin partido.

Por eso se explica que en el PRI no haya decisión sobre los precandidatos ya conocidos y reconocidos. Lo más seguro es que el primer priista no tiene compromiso con ninguno de los 4. ADOLFO BONILLA, CLAUDIA ANAYA, ROBERTO LUÉVANO y CARLOS PEÑA, pero sin duda el partido allá en el comité nacional como el estatal, si lo tienen, pero ante las nuevas condiciones aliancistas tendrán que medirlos con aquellos de los partidos aliados. Frente a esa indecisión, los 4 no cesan en presionar para tener lista la carta de negociación.

Por eso, el primer priista ALEJANDRO TELLO puede estar guardando un as bajo la manga, y no necesariamente saldría de entre los 4, ya ventilados y cada vez más desgastados; de manera que la militancia en el PRI y entre la clase política, no dejan de observar el crecimiento político de JORGE MIRANDA CASTRO y las deferencias hacia JEHÚ EDUÍ SALAS, sin descartar una opción ciudadana. Visto así el panorama preelectoral, TELLO y su partido tienen que reflexionar sobre las características de sus aspirantes, sobre su capacidad de gestión y operación política, su calidad administrativa y eficacia financiera y un carismático liderazgo, fresco y de impacto popular.

EN OTROS ESCENARIOS.....

ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR, el virtual presidente nacional del Morena, dejó en claro que la urgencia es la unidad para sacar al partido adelante frente al proceso electoral 2021. El político zacatecano exlíder nacional de EL BARZÓN, no dudó en resaltar que Morena conquistará la gubernatura estatal, como también destacó las fortalezas y posicionamientos de SAÚL MONREAL, LUIS MEDINA LIZALDE y ULISES MEJÍA.

En ese contexto y bajo el incuestionable argumento sobre la inseguridad en Fresnillo, con toda autoridad moral y liderazgo social que acreditan fuerza política a sus demandas ante los gobiernos federal y estatal, el alcalde SAÚL MONREAL ÁVILA, exigió contundente rectificación del programa federal para el Fortalecimiento de la Seguridad, el FORTASEG, al considerar injustamente limitada la asignación de apenas 12 millones de pesos, cuando es de todos conocidos que el Mineral es de los 5 municipios del país donde la percepción de inseguridad es mayor. Para tratar a Fresnillo en ese delicado plano de inseguridad, 'hay que medirle mejor el agua a los frijoles.'



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Anda preocupado

Anda muy preocupado ROBERTO LUEVANO, secretario de Sedesol de Gobierno del Estado en esclarecer que la entrega de tinacos fue correcta, que los beneficiarios no los vendieron y esto ha dado pie a que en los últimos días haya verificado 80 hogares que todavía tengan el beneficio, si no instalado si en su propiedad.

Es claro que le pegó políticamente al funcionario estatal, el comentario que surgió en redes sociales que los beneficiarios los estaban vendiendo, ahora pretenden curarse en salud aclarando que todos los beneficiados los tiene en sus hogares, tiene más de tres semanas haciendo esta actividad y en cada una se hace acompañar por el presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, para que tengan mayor fuerza.

Pero en cierta manera, preocupado es el equipo de colaboradores, en los que confió para que hicieran la lista para la entrega. Ellos son los preocupados que por quedar bien políticamente, pueden hacer muchas cosas.

No es otra cosa que una presunción, porque los Centros de Desarrollo social están funcionando, con o sin titular y funcionan bien, si viene CARRANZA, será a otras cosas menos importantes, no es tanto lo que anda diciendo.

Hace unos días, el mismo secretario de Sedesol, Roberto Luévano Ruiz informó a este rotativo que era falso que se estuvieran vendiendo los tinacos que se habían entregado dentro del Programa para ayudar a la gente de escasos recursos. "De cualquiera manera, la Sedesol abrió una investigación para buscar algún indicio de la venta".

Al final del día, aseguró que no se detectó un solo caso de irregularidades.

SE DOBLEGARON

Finalmente, los comerciantes que se pensaba serían un dolor de cabeza para el Presidente Municipal, bastó con una llamada de su líder PEDRO GARCÍA para que todos se apegaran a las reglas, a que todos se alinearan y sin más problemas, accedieron instalarse fuera del centro histórico.

En el Jardín de la Madre, ahí se instalaron, lo que generó ciertos conflictos entre los propios comerciantes por los espacios, mientras tanto, el gobierno municipal nuevamente salió librado atendiendo sus prioridades de no permitir la instalación de las expo en el Jardín Madero.

PRESUMIENDO

DANIEL CARRANZA, quien fuera dirigente estatal del Partido Encuentro Social y hace algunos años regidor, ahora anda presumiendo que viene a poner orden en los Centros de Desarrollo Social. Según él, hay un desorden que solo él podrá resolver.

Los comerciantes que se pensaba serían un dolor de cabeza para el Presidente Municipal, bastó con una llamada de su líder PEDRO GARCÍA para que todos se apegaran a las reglas

Anda muy preocupado ROBERTO LUEVANO, secretario de Sedesol de Gobierno del Estado en esclarecer que la entrega de tinacos fue correcta



José G. Estrada

De féminas y feminicidios

Recientemente se ha causado una gran alharaca la propuesta que hiciera el Fiscal de la Nación, en el sentido de suprimir el tipo penal de "feminicidio", para redefinirlo en uno de homicidio con una agravante.

Se parte de la idea de quitar todos los requisitos que se deben probar en la actualidad por parte de los agentes del ministerio público para poder probar la existencia de tal figura delictiva. "Si simplemente se tipifica y mantiene el delito de feminicidio como un homicidio contra una mujer, éste debe tener el agravante y la penalidad más alta, de 40 a 70 años, superior a la que se aplica en cualquier delito de homicidio calificado o agravado...", palabras literales del autor de esta iniciativa.

Cuando se introdujo en los códigos penales el tipo penal de "feminicidio", lo que se pretendió fue crear un instrumento legal para proteger a las mujeres de tanta violencia que había y sigue habiendo en contra de ellas. Ésta fue una propuesta noble en su causa, pero ingenua e impráctica en la realidad de las cosas.

Digo que es ingenua porque muchas veces se piensa que cambiando las leyes vamos a cambiar la realidad. Aquí se razonó que creando este engendro penal se iba a disminuir el índice de violencia contra la mujer. Lo que en realidad disuade a una persona de cometer un delito no es la amenaza per se en una ley, que probablemente ni conozca, sino la efectividad en su aplicación.

Digo que es impráctica porque la actual descripción delictiva tiene circunstancias subjetivas difíciles de demostrar. Dicen la mayoría de los artículos que establecen el delito: "Comete el delito de feminicidio quien priva de la vida a una mujer por "razones de género". Pregunta: ¿cuándo nos encontramos ante una razón de género? El mismo numeral contesta: existen razones de género cuando concurra las siguientes circunstancias: la víctima presente signos de "violencia sexual" (¿cómo distinguir los signos de violencia sexual de otros?); a la víctima se le hayan

infligido lesiones o mutilaciones infamantes o degradantes (¿qué es una lesión o mutilación infamante? ¿Cuándo estamos ante una degradante?); haya actos de necrofilia en contra de la víctima (¿qué es un acto de necrofilia? ¿un beso o tocamiento a un cadáver, o requiere necesariamente la penetración sexual?); existan antecedentes o datos de cualquier tipo de violencia en el ámbito familiar, laboral o escolar (¿un pleito conyugal de los de todos los días es un acto de violencia?); haya existido una relación sentimental, afectiva o de confianza (¿si una mujer le presta un vehículo a su victimario, ese es un acto de confianza?); y así, ad infinitum, decenas y decenas de preguntas que surgen al momento de tratar de demostrar los elementos de esta figura delictiva.

estradagp@hotmail.com



José Ignacio Castro

Presupuesto del gobierno del estado

Un análisis comparativo del presupuesto del Gobierno del Estado de Zacatecas entre 2019 y 2020, muestra cantidades presupuestarias equiparable pese a la reducción por parte del gobierno federal, pero también que no hay modificación para potenciar un real desarrollo económico y humano en la población.

Las fuentes de información de esta colaboración son: 1) Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Zacatecas, específicamente la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos, 2019 y 2020; 2) Sitio de internet del Banco Mundial para deflación (descontar inflación) y se estima matemáticamente para estos dos años.

El presupuesto total autorizado del 2019 fue 29 mil 833 millones 418 mil 917 pesos; para 2020 es 29 mil 965 millones 018 mil 086, una disminución de 131 millones 599 mil 169 pesos (-0.44%). Considerando mediante cálculo con deflación el valor del peso en 2020 respecto

al de 2019 es decir a pesos constantes 2019, el presupuesto 2020 viene ser de 28 mil 785 millones 435 mil 084 pesos, por ende la disminución real es 1 mil 047 millones 983 mil 833 pesos (-3.51%), es decir de cada \$100.00 pesos presupuestados en 2019 para el 2020 son \$96.49 que implica una drástica disminución ante descenso de dinámica económica del estado de Zacatecas.

Ahora consideremos los montos que el Poder Ejecutivo estatal propone y el Poder Legislativo estatal aprueba. Así en pesos constantes 2019 se observa que para 2020 hay disminución en asignación presupuestal al Poder Legislativo en -6.60%, Poder Judicial -7.80%, Órganos autónomos -1.7%, para el Poder Ejecutivo la disminución es de -4.07% que conlleva menor gasto programable en -4.11% y gasto no programable de -3.82%, pero hay incremento substancial en el pago de la deuda pública de +22.08% y a los municipios se les disminuye en promedio -1.45%.

En lo referente a la asignación porcentual para este 2020 (se reitera, en pesos constantes 2019) para las Secretarías del Gobierno del Estado responsables del desarrollo estatal se tiene: Campo, disminución real del -38.23%; Economía, -18.63%; Salud, -59.97%; Educación, +0.54%; Desarrollo Social, -9.93%. Ello conlleva a preservar nuestra baja dinámica económica que según el "Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal" (ITAAE) del INEGI, el estado de Zacatecas tiene un valor de -2.9% en promedio de enero a septiembre 2019.

Ante tal disminución presupuestal y sus efectos, resulta indispensable generar estrategias viables y con resultados para lograr el bienestar ciudadano.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx

Magistrados mandan por un tubo a ediles capitalinos

A **Orlando Torres**, **Fátima Castrellón**, **Juan Manuel Solís**, **Luis Eduardo Monreal** y otros regidores faltistas de la capital les pegaron donde más les duele: el dinero. Por dos ausencias



URIEL MÁRQUEZ, magistrado.

que nunca se pudieron justificar (una de ellas en el informe del alcalde **Ulises Mejía**), se hicieron descuentos de hasta 20 días de dieta. Luego, los ediles muy indignados buscaron consuelo y protección con los magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa: **Raquel Velasco**, **Uriel Márquez** y **Gabriel Sandoval**. Pero estos, consideraron que no les compete resolver si el descuento es procedente o no, así que habrían buscado canalizar el asunto al Trijez, que preside **Rocío Posadas**, donde tampoco habría competencia. En la presidencia advierten que los regidores buscarían una instancia a nivel federal para que les resuelva. El asunto es trascendente porque marcaría un precedente en el tema de castigos a las sesiones de cabildo.

Se salva

Luego de las caídas de una tercia de contralores municipales y uno estatal, el titular del Órgano Interno de Control del DIF estatal, **Eloy Juárez**, libró un procedimiento con el que ya lo querían echar de la dependencia. Resulta que este contralor, por andar litigando en asuntos particulares, fue señalado de descuidar su verdadera chamba: vigilar los manejos del director **Omar Acuña**, a quien ya recibe peticiones del personal para que los basifique. Pero al final, el procedimiento no se acreditó. Cuenta la leyenda que Eloy no es el único que descuida su chamba en gobierno estatal por andar dando asesorías legales, contables, o de otro tipo a costa de sacrificar disposición en la chamba.

Ambiente pesado

En los relatos de la burocracia no pasan desapercibidas las quejas por el hostigamiento laboral que hay en la Junta de Protección de Monumentos Coloniales, a cargo de **Rafael Sánchez Preza**. Hay una cuantas denuncias ya documentadas, pero dicen que deberían ser más si se animaran los trabajadores que le temen al ingeniero químico. Otras quejas contra la junta vienen de propietarios de fincas del Centro Histórico, que necesitan de

la aprobación del funcionario para hacer obras de mantenimiento.

Sin equidad

Una de las instancias donde advierten falta más equidad de género es en la UAZ, donde las feministas se quejan de que no han dejado llegar lejos a las académicas y por eso ven interesante la propuesta de **Tere Villegas**, directora de Contaduría. Además de los rectorados y las dinastías acordadas con el ahora diputado federal **Alfredo**

Femat, la inequidad de género se ve en las carteras del SPAUAZ que preside **Pedro Martínez**. De las 10 carteras y la secretaría general, solo hay dos espacios para mujeres: **Regina Compeán**



PEDRO MARTÍNEZ, dirigente del SPAUAZ.

de Asuntos Laborales y **Jael Alvarado**, de prensa. Esta situación tendrá que cambiar con las reformas laborales para los sindicatos. Mientras tanto, en la UAZ hoy tendrán reunión del comité de huelga.

Pleitazos

Los morenistas están aprovechando las broncas en la administración de **Alejandro Tello** para ganar adeptos y capitalizar apoyo, no tanto para su partido, sino para figuras en particular. Por eso **Ernesto González**, quien todavía no se quita la sombra de ser el confidente de la senadora **Chole Luévano**, confrontó a **Benjamín de León**, director de la JIAPAZ, por el aumento en las tarifas del servicio, que el director de la junta se cansó de decirle que son necesarias para la operación del sistema. Y en el Congreso local, **Chuy Padilla** y la bancada morenista exigieron una auditoría al Issstezac. Por cierto, el director del instituto, **Marco Vinicio Flores**, tendrá hoy una reunión con el gobernador Tello para tratar la difícil situación del organismo.

Runrunazos

A **Julio Ramírez**, presidente de Río Grande y sus regidores, con dietas de 32 mil pesos mensuales, les da miedo que la gente conozca sus recibos de nómina, quizá porque la cifra es todavía mayor. *****Manuel Navarro**, líder del FOZ y su gente, se sienten agraviados porque el subsecretario de Gobierno **Érick Muñoz** no le da respuesta a sus demandas y no ha mostrado disposición en escucharlos.

Ir a la raíz

Sigifredo Noriega Barceló*



El respeto a la ley, velar por que se cumpla, procurar y educar en la justicia son exigencias de la democracia. No hacerlo favorece la corrupción, la impunidad y todos los vicios que les acompañan. Hacerlo contribuye a crear un ambiente favorable para que la sociedad recupere la confianza en personas e instituciones; el resultado sería una convivencia ordenada en un ambiente de seguridad y paz. Es obvio que no se da en automático. Se requiere algo/mucho más.

Algunas sociedades están proponiendo una nueva cultura de la legalidad para hacer frente a un ambiente caracterizado por múltiples rostros/víctimas de la violencia, una descarada cultura de la muerte y, al parecer, la vuelta a la ley del más fuerte.

En la Italia de finales del siglo pasado y en otros países se ha propuesto y se trabaja en ello para prevenir el delito y ayudar a sanar sociedades lastimadas por la pérdida de valores, la desconfianza en las instituciones y la descomposición de

las relaciones humanas básicas.

Muchos pensamos en la necesidad de revisar los valores que fundamentan y sostienen las leyes que nos rigen y las que se proponen para el "bienestar" presente y el futuro de la sociedad. Sanear el tejido social y recuperar la confianza en autoridades e instituciones pasa por una indispensable educación ética y la impostergable puesta en práctica de la cultura de la legalidad. ¿Será posible? Intentarlo sería lo mínimo para la viabilidad de una sociedad pacífica.

El cristiano de la primera generación se preguntaba si la ley de Moisés había caducado. La respuesta de Jesús va a la raíz de normas y leyes. "Han oído que se dijo... Pero yo les digo...", es una invitación a cumplir los mandamientos desde la plenitud del amor.

Jesús no teme abordar los temas candentes del tiempo: el asesinato, el adulterio, el divorcio, la mentira... Lleva tan lejos el cumplimiento de la ley que la remite al corazón mismo de Dios, de donde salió. Va al centro de la verdad de la ley y la poda de las adherencias humanas,

propias de los intereses del tiempo. La relaciona con la libertad, los valores que la acompañan y la perfección del amor. Nos enseña que hay que ir siempre a la raíz de comportamientos y actitudes. Quedarnos en simples reglamentaciones sería apostar por la esterilidad social.

El cristiano -llamado a ser sal y luz- debe participar en la elaboración, la educación y el cumplimiento de la urgente cultura de la legalidad. No contribuye al bien social una cultura política que privilegia solo los derechos y olvida los deberes de individuos y sociedades. No se puede exigir todo a todos y, al mismo tiempo, regatear responsabilidades y corresponsabilidades.

Si Jesús le apuesta a la plenitud del amor, el cristiano tiene que asumir esa razón en todo comportamiento: el amor a Dios y el amor al prójimo como fundamento, sentido y orientación para afrontar los inevitables conflictos humanos.

"Dichoso el que cumple la voluntad del Señor", respondemos hoy con el salmista.

*Obispo de/en Zacatecas

QUÉ ESTRÉS // POR WUISHO

Estrés económico



Estrés Hídrico



Estrés político



Los inmigrantes aportan al estado de Mike Pence

Eduardo Ruiz-Healy*



Años antes de que fuera candidato a la presidencia de su país, Donald Trump ya expresaba, a través de su cuenta de Twitter @realDonaldTrump, el desprecio que desde quién sabe cuándo siente hacia México y los mexicanos.

Su primer tuit antimexicano fue el 19 de julio de 2013 cuando recomendó el artículo de *Investor's Business Daily*: "Gran lectura de @VDHanson: 'La hipocresía de México es evidente en su propia política estricta hacia los inmigrantes'".

Desde entonces a la fecha han abundado los insultos y, cuando le ha convenido, los halagos a los funcionarios públicos mexicanos. También las amenazas, a veces cumplidas, de imponer aranceles o cuotas a nuestras exportaciones, gravar las remesas que millones de paisanos mandan a sus familiares en México, cobrarles a los mexicanos para la construcción de su muro fronterizo.

Desde el 15 de julio de 2016, cuando Trump designó a Mike

Pence como su compañero de fórmula, no ha manifestado nunca estar en desacuerdo con su jefe cada vez que éste se refiere a nuestro país.

Al callar, el exgobernador de Indiana opta por ignorar un hecho recientemente demostrado: que los inmigrantes, entre ellos los que provienen de México, contribuyen de manera importante a la vida económica y social de su estado.

De acuerdo con un estudio difundido en mayo del año pasado por el Centro de Investigación de Negocios y Economía de la Universidad Estatal de Ball, ubicada en Muncie, Indiana, "la inmigración en Indiana es importante desde el punto de vista fiscal, educativo y demográfico (...) independientemente de que sea legal o ilegal.

"Los inmigrantes pueden representar la mejor oportunidad para el crecimiento de la población en estas comunidades en el futuro previsible".

El estudio señala que los inmigrantes "no solo están

mejor educados que la población predominante del estado, sino que sus tasas de logro educativo están aumentando, mientras que las tasas siguen siendo relativamente estáticas para los indioses nativos".

"El estudio determinó que los inmigrantes son contribuyentes netos a los programas federales y estatales de asistencia pública y social y que los inmigrantes, incluidos los trabajadores indocumentados, no solo contribuyen al sistema de servicios público a través de impuestos sobre la renta, a la nómina, a las ventas y la a propiedad, sino que tienden a usar menos servicios que la población nativa y reciben menos beneficios cuando lo hacen".

Siempre ha señalado que los inmigrantes contribuyen positivamente a la economía estadounidense. Este estudio lo ratifica para el estado que un día gobernó el cómplice callado de Donald Trump.

*Twitter: @ruizhealy

La vaca morada

Enrique Martínez y Morales*

A pocos días de su boda, el novio recibe un consejo de su compadre: "En cuanto te cases, cómprate una vaca morada". "¿Una vaca morada compadre? ¡Si a mí ni me gustan los animales!". "Si compadre. La llevas a tu nuevo hogar y le construyes un establo en el patio. Todos los días sales, la acaricias, la alimentas, la ordeñas". "¿Y eso para qué compadre?". "Para cuando te divorcies, tu esposa crea que la vaca morada es lo que más valoras y se la quiera quedar, dándote un gran margen de maniobra para la negociación".

La historia la contó el exsecretario de Economía, Ildefonso Guajardo, en su más reciente conferencia sobre los retos y vericuetos que implicó la negociación del T-MEC, finalmente aprobado por el gobierno norteamericano. El cuento se lo acreditó a Calderón, plasmado en uno de sus elocuentes cartones.

En su intervención, registré cinco estrategias implementadas por nuestro equipo negociador para llevar a buen puerto el Tratado. La primera fue precisamente crear "vacas moradas": puntos que hicieron parecer importantes pero que eran prescindibles para poder exigir luego corresponsabilidad.

La segunda fue entender el ciclo del TLC: las tres economías cambiaron radicalmente en

los últimos 25 años, por lo que el Acuerdo ya estaba agotado, obsoleto y era necesaria su renovación.

La tercera fue no perder el enfoque ni gancharse con las declaraciones agresivas y los tuits desafortunados del presidente Trump, entendiendo su momento y razones políticas.

La cuarta fue apalancarse con los sectores que estaban a favor del Acuerdo, toda vez que Estados Unidos no es un ente monolítico, sino un equilibrio de fuerzas divergentes, opiniones independientes e instituciones funcionales.

La quinta, y creo más importante, fue la unidad nacional, tanto lineal como transversal. Lineal, porque ha habido continuidad de política comercial del Gobierno a pesar de haber cambiado seis veces de presidente y tres de partido político; transversal, porque hubo una coincidencia de objetivos entre el gobierno saliente y el entrante, porque el Congreso jaló parejo, porque las cámaras y organismos se alinearon, porque todos los mexicanos nos unimos a una misma causa.

Y cuando hacemos causa común, los mexicanos somos invencibles y todo lo podemos, incluso, conseguir una vaca morada.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Arte, peligro y Punto Final

Pablo Torres Corpus*



El sábado pasado en la feria de arte Zona Maco ocurrió un controvertido incidente en el que una obra de Gabriel Rico se destruyó, o fue destruida (dependiendo del bando) por la crítica de arte Avelina Lesper.

El hecho habría sido tan difundido y polémico si no hubiera estado involucrada directa o indirectamente Lesper, quien desde hace tiempo ha destacado como historiadora y crítica de arte, pero también por sus crudas opiniones sobre el valor artístico y estético del arte conceptual.

Las opiniones de Avelina han creado dos bandos en el medio artístico nacional: los que la odian y los que las aman. Ambos por el mismo motivo; sus opiniones.

De acuerdo con la información de la feria, la obra de Rico *Nimble and Sinister Tricks* (To be preserved without scandal and corruption) era una composición multidiscipli-

naria consistente de "objetos en el aire" y estaba hecha de vidrio templado, latón y varios objetos.

A partir de la composición de la obra vinieron las versiones sobre su colapso. Unos aseguran que Lesper destruyó la obra, y otros que se trató de un accidente propiciado por la el material del que estaba hecha, siendo los propios objetos que la atravesaban los que crearon tensión en el vidrio provocando su estallido.

Al momento no hay evidencias de que la crítica la haya destruido, pero sí argumentos que pudieran exculpar a Lesper, tanto el trato y cuidado del vidrio templado, así como su manejo.

Independiente del peritaje, este episodio invita a reflexionar sobre la seguridad en exposiciones y performances "sofisticados".

Afortunadamente en esta ocasión no hubo lesionados, porque más allá del valor objetivo

o subjetivo de las piezas, está la seguridad de los espectadores.

Los artistas consagrados o las grandes galerías suelen realizar proyectos integrales que incluyen y garantizan la seguridad de los observadores.

Sin embargo, existen muchos artistas que en su afán de innovación no toman en cuenta la seguridad o riesgos de la instalación, materiales o exposición.

Los accidentes son varios y van desde personas quemadas por uso de pintura o solventes en performances, hasta descalabrados por el desprendimiento u oscilación de los elementos de la obra.

Bienvenidas todas las expresiones de arte, siempre y cuando no sean peligrosas.

Punto Final
Quién tira "lodo" es porque está sumergido en él.

*torrescorpus@hotmail.com

CONOCEDOR // POR LEÓN





Los Valores y las Familias

Por Silvia Montes Montañez



ES NECESARIO poner en marcha todas las alternativas posibles que influyan en los jóvenes zacatecanos para que no sigan cayendo en las garras de la drogadicción. Se necesitan muchas cosas para evitarlo, comenzando por una gran integración familiar y un gran amor de parte de sus padres.

RECIÉN supe del caso de un joven que era brillante estudiante y que cedió a las presiones de malos amigos. Hoy día vive con ellos, olvidó la escuela y está sumido en la adicción al "cristal" una de las drogas más dañinas y nefastas que existen en la actualidad y que se consigue a bajo precio.

EL PROBLEMA central de este muchacho es que fue abandonado desde muy pequeño por su madre y quedó al cuidado de la abuela que no logró llenar ese gran vacío. El deterioro del joven es alarmante y sus allegados no encuentran la forma de sacarlo de tan triste situación.

ANTE LAS ausencias familiares que encuentro causantes primeras del problema, me parece que el gobierno debe actuar con los recursos a su alcance y mediante un esfuerzo compartido con la sociedad civil.

AHÍ UBICO el programa "Comunidad en Paz" que coadyuva al fortalecimiento de la cultura de prevención del delito, que sin duda está asociado a las adicciones.

EL GOBERNADOR del Estado visitó la colonia Gavilanes y ahí dialogó con el Colectivo Tomate y la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) atestiguando, además, el trabajo de la agrupación y de las brigadas de Activación Social.

LA ACTIVIDAD se ha traducido en la

realización de quince murales representativos de las historias de las y los habitantes de este polígono urbano que ahora luce una fisonomía singular con estas obras.

COMO LO subrayó Alejandro Tello, los murales son un trabajo para entrar en la comunidad y generar cercanía y yo agregó que sensibilizan a las personas, algo elemental para una vida más sana, más segura, menos incierta, más inspirada y menos proclive a la cosa mala.

COMO BIEN advirtió el mandatario, necesitamos que la gente abra sus puertas y México y Zacatecas no saldrán de la situación de violencia si no comenzamos a fortalecer *los valores y a las familias*.

ME PARECE que Tello toca exactamente los puntos esenciales en el intento por mejorar la situación prevaleciente en la actualidad con serias amenazas de grupos violentos que incitan a lo incorrecto y que se infiltraron en comunidades que antes sólo eran de paso como la nuestra.

COMO DATO el gobernador informó que para promover la prevención del delito, su administración ha invertido 700 millones de pesos, a través de 22 dependencias, en programas transversales, para combatir todos los factores negativos que hagan a sociedad o susceptible de la violencia.

HAGAMOS nuestra parte. Todos podemos aportar algo. En el caso de los medios de comunicación podemos transitar de la noticia a la orientación mediante reportajes e información que ilustre los riesgos que corren nuestros jóvenes. Vale la pena hacerlo. Debemos hacerlo.

Nos encontramos mañana en la **7 de Página 24**

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Hoy Loret de Mola dice que estamos comprando medicinas piratas en el extranjero. Cada vez se quitan la máscara, se enseñan más. Pero ¿por qué actúa así este periodista, además que es evidente que no nos quiere? Se les afectó en sus intereses porque ellos nada más ven el dinero, su dios es el dinero y nosotros estamos aquí para velar por el interés del pueblo. Por eso esas calumnias, pero en la medida que aclaremos, cada vez será más evidente que actúan en función de intereses creados”: Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC. Martes 11 de Febrero de 2020.- Oro, suplico, ruego, imploro, pido a la Santísima y Bienaventurada Virgen María de Lourdes y al milagroso San Pedro Maldonado me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz prometida; promesa firmada mediante un contrato con Zacatecas por Don Alejandro Tello Cristerna hace más de tres años, cuando era candidato a gobernador del estado, y que continúa sin cumplir.

QUE LOS Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen en lo que sufren sus inocentes familias y rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir, sus letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA Miércoles (hoy) sea un día maravilloso, de mucho éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes sus familiares y amigos leales. Amén.

El Gobernador Tello no se Cansa de Mentir

-SU GÓBER precioso, Madre Teresa, se acaba de dar otro balazo, ahora en el pie derecho y ya camina como Frankenstein: arrastrándolos. Aumentar arbitrariamente la tarifa del agua potable es la puntilla para este nefasto gobierno priista que, de seguro, va a perder la gubernatura en las próximas elecciones de 2021.

EL PRI tiene mucho qué reclamarle a su “Bobernador”, que cada vez es más vituperado, odiado por su ineptitud, prepotencia y porque no se cansa de mentir

ES CIERTO, el Tello no sabe hacer otra cosa que cargarle la mano al pueblo, se va por la vía fácil, no sabe hacer más con menos, carece hasta de imaginación. Es un

Mi Jardín de Flores

El Gobernador Tello no se Cansa de Mentir

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Benjamín de León Mojarro



Saúl Monreal Ávila



Arturo Ortiz Méndez

sujeto al que no le salen bien ni las mentiras: ¿no recuerdan que en su primer año de gobierno dijo que el sueldo que ganaba su papá político, Miguel Alonso Reyes “El Rorro”, era muy elevado y que él se lo bajó a 79 mil pesos mensuales?-.
-SÍ, LO recuerdo, porque lo mencionaba constantemente-.

-CIERTO, hasta decía que él era de los gobernadores de México que menos ganaban-.

-BUENO, pues después se supo que cobraba un sueldo mensual de 124 mil 80 pesos netos, ¿por qué ese afán de mentir, si ni siquiera memoria tiene el narizón? Dicen que para mentir hay que tener memoria, y el narizón no la tiene-.

CON EL agua potable sucede lo mismo, igual pasa con el uso del alcantarillado que también aumentó: así es que Jiapaz cobra impuesto hasta por defecar:

“DE VERDAD -dijo el Tello- respaldo a Benjamín de León, porque creo que por fin se tomó el toro por los cuernos”, alegó que por muchos años los directores de Jiapaz

fueron timoratos (¿cierto Víctor Rentería López?) porque no tomaron decisiones contundentes por temor”. ¿qué opinan?-.
-¿AH, PINCHE Benjamín de León Mojarro tan valiente! ¿Verdad?-.
-YO CREO que Don Alejandro no tuvo sensibilidad política, el agua es un derecho universal, a la que no deben imponerse precios elevados: mi narizoncito confunde la prepotencia con la valentía-.

-Y EL “El Pinocho de Bernárdez” cree que todos son igual que él de ambiciosos porque dijo que “lo peor que le puede estar pasando a la autoridad es estar pensando en el futuro: un alcalde queriendo ser diputado, gobernador; aquí hay desgaste y hay qué tomar decisiones”-.

-PINCHI “BOBERNADOR”, está tan buey que lean esta perla que de sus labios salió: “La gente va a empezar a ver cambios, va a haber agua, ya no tan tandeada, sino recurrentemente”, ¿cómo la ven?-.
-SE LOS dije, ese Carlos Lozano de la Torre ya lo echó a perder, el Pinochet posi-

blemente andaba tan “pacheco” que no supo el significado de la palabra recurrente (“Que vuelve a ocurrir o a aparecer, especialmente después de un intervalo”: Diccionario de la Real Academia Española), ya mejor ni debería de hablar, está muy tontín y se enreda en sus propias palabras-.

-YO CREO que mi góber precioso anda mal, ¿no le estarán dando Toloache por ahí?-.
-MÁS BIEN se hace pendejo para intentar ignorar lo que causó: el repudio popular contra su gobierno y el PRI; hoy nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** publica la denuncia de la usuaria Ana Cristina García: “anteriormente el recibo de Jiapaz me llegaba de 600 pesos, hoy me llegó por mil 747 pesos, casi 200 por ciento más de lo que me cobraban”, y la verdad que eso que le están cobrando es un robo en despoblado.

Y TODAVÍA el imbécil desgovernador y sus testaferreros se burlan del pueblo, porque en el propio recibo está escrito: “ELAGUA VALE, PAGUEMOS LO JUSTO”-.

-YO CREO que estos señores del gobierno, incluido mi mi narizoncito, deben de rectificar y echar marcha atrás a los cobros tan elevados. Yo, con todo respeto, les contesto: SU ALMA VALE, NO ABUSEN DEL PUEBLO PORQUE LAS LLAMAS DEL INFIERNO SERÁN IMPLACABLES-.

Es Realidad, no Percepción Pen... Tontos

-PUES AYER, Madre Teresa, se cometieron dos asesinatos en Fresnillo, dos en la capirucha de Zacatecas con una mujer herida de gravedad y uno en Guadalupe, o sea, 5 al menos, pues sabemos que siempre ocultan algunos para no mostrar su grave ineptitud.

Es Realidad, no Percepción Pen... Tontos

-Y QUE NO hay razón de ocultarlos, porque 98 por ciento de los zacatecanos dicen que la plaza está “vendida”, y el resto que está “comprada”. Lo cierto es que todos los días hay crímenes de alto impacto, como los señala el desgobierno tellista-.

-YO NO podría asegurarlo, pero es mucha la gente que me lo dice, y es cierto que todos los días nos enteramos de muertes a balazos y que no atrapan a los autores-.

-ES CLARA la simbiosis, ¿no hasta el Alfonso Durazo dice que existe el Cártel Uniformado y que hay hasta gobernadores bien machines con el narco?-.
-PUES PERAS o manzanas, pero ayer ocurrieron, al menos, cinco asesinatos:

EN FRESNILLO, en el puente vehicular que está a un lado de la Gasolinera Las Palmas, asesinaron a balazos a dos hombres.

LAS VÍCTIMAS estaban con balas en

◀ **Viene de la Página 9**

todo el cuerpo y para asegurar su muerte les dieron el llamado tiro de gracia. De los asesinos no se sabe nada.

EN LA CAPITAL del estado mataron a dos y dejaron gravemente herida a una mujer, al parecer, madre de las víctimas. Ellos estaban en una barbería situada en la calle Simón Bolívar, colonia González Ortega, cuando, alrededor de las 20:00 horas un grupo de sicarios entró al negocio y les disparó a los dos hermanos que terminaron muertos sobre charcos de sangre.

CUANDO LAS autoridades llegaron al negocio vieron que la mujer aún respiraba y la trasladaron a un nosocomio; su estado de salud es grave, según el reporte oficial.

Y EN GUADALUPE, al filo de las 9 de la noche, ocurrió la quinta víctima mortal: el asesinato de este otro hombre sucedió sobre la carretera que va a San Ramón, a la altura del fraccionamiento Conquistadores.

GENTE DEL LUGAR, al oír los balazos, llamó al 911 y minutos después llegaron la ley y paramédicos, quienes al

revisar someramente el cuerpo sin vida de la víctima encontraron que tenía, al menos, cuatro balazos-

-**¡DIOSDE** mi Vida! Cuánta crueldad hay en mi amado Zacatecas, ¡cinco asesinatos, y una mujer herida en menos de 24 horas-

-**A MÍ** lo que me encabro... (censurado) son las mamadas que da Tello al decir que el aumento de la violencia, la inseguridad, secuestros, desapariciones, etcétera son percepciones de la gente, ya ni la chin... (censurado), ¡qué desvergonzado es!

HOY LUNES, el alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal Ávila "El Sonrisal", sale a decir que la presencia de los cárteles (5) es una de las situaciones de inseguridad más delicadas que vive Fresnillo, reconociendo, además, de que le ha faltado "inteligencia" para combatirlo, pero luego ocurre a la "percepción", ¿cuál pinchi percepción? Es una realidad, su municipio está en llamas y finge no verlas, ¿qué "El Sonrisal" está idiota?

YO HOY ME quedo con lo que declara el dirigente local del PRD, Arturo Ortiz Méndez, quien asegura que "Alejandro Tello no ha lo-

grado controla la inseguridad", y que además hay "temor e incertidumbre" entre la sociedad zacatecana, y tiene razón, nos están matando-

-**¡VIRGEN SANTA!** ¿Cuándo terminará esta pesadilla?-

-**CUANDO** "El Pinoche de Bernárdez" cumpla lo prometido y deje la Casa de los Perros, hasta entonces esto va a comenzar a cambiar-

-**BUENO, YO** me voy. Se quedan con Dios-

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

HOY MARTES 11 de febrero de 2020 se cumplen dos años y 110 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





El diputado local José Dolores Hernández Escareño y el ingeniero Roberto Juárez Hernández, regidor de Guadalupe, se reunieron para desayunar en el restaurante IL San Patrizio Caffé.



Alejandra García Rentería y Rubén Sandoval Rodríguez, desayunaron en el restaurante Acrópolis.



Scarlet Raudales Quintero y Marisela de León Hernández, desayunaron en el restaurante La Cofradía.



ENTRE EL HONOR DE LA ÉTICA PERIODISTA Y EL VENDEDOR DE VOYERISMO PERTURBADO

Existen pequeños detalles que resultan muy reveladores: cuando alguien cae al piso, se levanta rápido con el dolor encima e intenta simular dicho dolor con tal de evitar la mirada ajena o una risa sarcástica. ¿Por qué se hace eso? Porque la mirada tiene un poder: conforma el acontecimiento. Lo que la persona que cae quiere evitar es convertirse en objeto de burla. Una mano señalando la caída convierte ese hecho doloroso en un circo para los otros. La mirada constituye el reconocimiento. Es tal el poder de la mirada que le da forma a nuestra personalidad. Y las prisiones se edifican como un panóptico: la vigilancia inaugura un poder sobre cada uno de los presos; y la sociedad panóptica crea un poder

que logra internalizar al vigilante.

Los medios de comunicación son ventanas para mirar al mundo: controlan y dan intención a la forma de ver la realidad. La forma es contenido: una marcha puede exhibirse como un desfile delirante o como una acción épica, todo depende de la manera de presentarlo o el tipo de mirada que induce. La intención construye reacciones primarias: aversión, asco, odio, filia, simpatía o atracción. Los contenidos pueden ser muy elaborados, pero la forma siempre llama a sentimientos primarios.

Hace tiempo circulaban revistas del morbo perverso (¿recuerdan la *Alarma*?): en cada página, el color de la sangre atraía las perturbaciones oscuras que hacían de las (supuestas) víctimas objeto de mórbidos sentidos inter-

nos. El objeto tenía un objetivo: cierto placer regordete por el dolor ajeno. Voyerismo del dolor. Cuando los monarcas medievales condenaban al suplicio a algún condenado, las masas se arremolinaban para ver al torturado emitir alaridos y ver caer sus carnes y, al final, sus cabezas. ¿Les empujaba un sentido de justicia ir a presenciar el dolor ejemplar de la víctima del cadalso? Obvia y claramente No. ¿Por qué hay placer al contemplar el dolor de otros? Es una de las facetas oscuras del alma humana.

Así las cosas, ¿es justo exponer a las víctimas de alguna desventura a la mirada mórbida de las masas voyeristas? En lo absoluto. Eso es una doble victimización. Y la segunda de éstas, la realizan los medios de comunicación carentes de ética profesional mínima, que

convocan a las masas babeantes. Son actos de comunicación que disfrazan a las masas de público o audiencia. Una nota del tipo siempre tendrá amontonadas visitas, pero nunca podrán ser audiencias. Oscuros impulsos primarios dirigen la mirada de la gente a esas notas. Como la *'Alarma'*, revista recordada arriba: vendía miles de ejemplares de basura periodística. Lo mismo que 'periodistas' digitales locales y algunos medios impresos del color de la sangre. En sentido literal son hijos de la *'Alarma'*. El periodismo ético, cuida a las víctimas y evita revictimizarlas. El compromiso con la dignidad de las personas a veces no vende, pero es lo correcto. Es la navaja que discierne al periodista verdadero del vulgar vendedor de notas: el honor de la ética.

RAYUELA

Aumentos en recibos del agua, otro apretón a la economía familiar.

Desconocido

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y ROLANDO ALVARADO FLORES

Guillermo Hurtado recordó, en su columna periodística semanal (La Razón 08/02/2020), que Bertrand Russell murió el 2 de febrero de 1970 a los 97 años de edad. En su opinión, y la de muchos otros, una de las contribuciones más importantes del pensador inglés a la filosofía está contenida en el artículo de 15 páginas "On Denoting", que publicó en la revista "Mind" (vol. 14, #58 (1905) pp. 479-493) a principios del siglo XX. El avance decisivo de ese opúsculo es lo que se conoce como "teoría de las descripciones definidas", cuya recepción en México en los 1910 fue nula porque en aquellos años los filósofos que marcaban el rumbo del país (Antonio Caso y José Vasconcelos) pensaban en oposición al positivismo de Comte, introducido en México por Gabino Barreda (según el mismo Hurtado en su "La revolución creadora" UNAM (2016)). Lo que no es raro porque el pensar filosófico siempre es "pensar en contra" de alguien. Así, Russell trataba de sacudirse la herencia hegeliana de Bernard Bosanquet y F. H. Bradley. Sin embargo los fines perseguidos era contradictorios: para Russell la lógica simbólica, que aprendió de Giuseppe Peano, era el instrumento para construir no una "filosofía nacional" sino un lenguaje universal y preciso para toda la humanidad (como el preconizado esperanto de Peano), mientras que la teoría de los ritmos que Vasconcelos descubrió en Nueva York, y expuso en su libro "Pitágoras", era el medio para obtener

una "filosofía de la raza iberoamericana" y pergeñar las características distintivas de los pueblos de la América Hispánica ("Indología") en oposición directa a los pueblos anglosajones. A principios del siglo XX, con la Revolución mexicana en ciernes, había poco espacio para la filosofía de Russell en México porque, en palabras de Alfonso Reyes, esa generación estaba pronta a tomar el camino de "la vida a sobresaltos, el de la conquista por la improvisación y hasta la violencia" ("El testimonio de Juan Peña"). Pasados esos ánimos, ya en la década de los 1960, cuando está en su apogeo la política económica mexicana (en 1960 el Estado nacionaliza la mayor parte de la industria eléctrica y compra la siderúrgica La Consolidada, en 1966 compra Guanomex, en 1967 adquiere la azufre Panamericana y rescata a los proberbiales empresarios quebrados) aparece, en 1963, el primer estudio serio de la teoría de las descripciones de Russell. En el artículo "Teoría de las descripciones, significación y presuposición" (Diánoia vol. 9 (1963) UNAM) Alejandro Rossi expone y critica la famosa teoría del autor de "Principia Mathematica" a la vez que indica: "Quizá no sea exagerado afirmar

que los argumentos a los que Russell se opuso con su Teoría de las Descripciones Definidas o Singulares constituyen un lugar común en la literatura filosófica de nuestros días". Bueno, en 1963 en las páginas de Diánoia o Crítica tal vez esos argumentos eran bien conocidos, pero en la ciudad de Zacatecas casi con seguridad no lo eran. Cuando recopiló el artículo citado en el libro "Significación y lenguaje" (Siglo XXI (1969) México), Rossi escribió en el prólogo: "este libro está constituido por una serie de estudios analíticos cuya problemática es aún relativamente desconocida en lengua española", es decir, todavía en 1969, fecha de fundación de la UAZ, la teoría de las descripciones de Russell era un tanto desconocida en el orbe hispánico. Como en Zacatecas no había estudios profesionales de filosofía en 1969 la recepción de la teoría de Russell no tenía lugar todavía. Pero de entonces a la fecha ya aconteció la fundación de una Escuela de Humanidades con una orientación terminal en filosofía, que tras haber sido desmembrada en 2000 por razones inextricables, dio paso a la actual Unidad de Filosofía de la UAZ. Por ende ya existen filósofos profesionales que han sido ex-

puestos al saber filosófico, por lo que las tesis de Russell ya deben ser conocidas. Mostraremos un ejemplo de cómo han sido asimiladas en Zacatecas esas teorías. Uno de los filósofos locales más premiados es el Dr. Sigifredo Esquivel Marín, que en su artículo "Estilos de escritura. (Notas sobre Jabés, Melville, Heidegger y Nietzsche)" (Revista de Filosofía (Universidad Iberoamericana) 136: 67-91, 2014) fundó su "teoría de la ficción" en la siguiente percatación fundamental: "Para el primer Wittgenstein -según aclaran sus comentaristas- cualquier expresión cuyos términos no refieren a algo carece de significado. Esto incluye la ficción y la metafísica". Notemos que la teoría de las descripciones de Russell nos muestra cómo las expresiones que no refieren a algo existente (el actual rey de Francia, el círculo cuadrado, la honestidad obradorista) son significativas, y agreguemos que Wittgenstein aceptó la mencionada teoría, por lo que la ficción, contrario a lo dicho por el pensador de Pinos, es significativa, al menos desde las teorías de Russell. Por tanto sus afirmaciones acerca de las "expresiones carentes de sentido que no sean necesariamente sinsentidos" se basan en una comprensión no muy buena de la teoría de las descripciones. Sin embargo, la virtud de Marín consiste en que el resto de sus resultados filosóficos no depende de sus tesis acerca de la ficción, por lo que podría omitir mencionar a Wittgenstein sin alterar en nada la "esencia" de su artículo. Para una generación de filósofos zacatecos Russell es un desconocido. ■

Esta semana de la doble AA "Amor y Amista" se les acabó el pretexto "perfecto" para no regalar nada y ese era el "Me pagan el 15 mija" o alguna cosa similar, pues ahora sí que nanay, marcharon, aunque seamos sinceros, es un día muy "comercial", sin embargo, pues estamos en "crisis" no, necesitamos "detonar" la economía y pues aquí van unos datos, en relación cuando menos a lo más "clásico" que andamos regalando este día, ya seas hombre o mujer. Pero bueno, las rosas son lo más "regalado" y en el ejemplo de que la docena salga en 200 pesos y que por así decirlo, existan 40 mil parejas en la zona conurbada, estamos hablando que este viernes circularán en las principales ferrieras fijas o ambulantes alrededor de 8 millones de pesos. Aquí viene mi primer consejo "No se quejen del 14 de febrero, no todo en la vida es el dinero, pero imaginen lo felices que serán los que van a tener las rosas y sobre todo, los que se las van a vender.

Estamos viendo que hay billete ¡Hagamos que gire!

Imaginen si eso es solo en las rosas, esperen la felicidad que inundará a meseros, valet, dueños de restaurantes, vendedores de chocolates, de desayunos y sobre todo a sus seres queridos/amados.

Por cierto a mí si me pagan el sábado, entonces pretexto no tendré, es simplemente una realidad que me albergará esta semana. ¡Total! Después de aventarnos el "análisis" de lo que acontecerá este viernes pasemos a los que nos truje y destruye, porque el café se me enfrió mientras me desgastaba la existencia en escribir estas palabras.

En este mes de la risa o de no sé qué, hemos recibido "grandes" noticias y nos arrancamos, con los ejemplos sutiles de una información que sí, parece digna de

Hablando claro y oscuro, se entiende la gente

CARLOS DE SANTIAGO

la burla, pero no, es algo estrictamente formal y veraz, es el rollo de la "rifa del avión" que según entendimos, es algo así como "rifaremos el avión, pero no les entregaremos el avión, les entregaremos 2 mil millones de pesos a 100 personas, que es lo equivalente a la venta de 4 millones de boletos vendidos, pero el avión lo venderemos y/o rentaremos" ¡Achis Achis los mariachis!

¡Pues así es! Es una cosa muy extraña por no decir burlesca, pero pues dijo mi mamá ¡Es lo que hay! Pues en esta ocasión decidire no ir con las ideas del Presidente, porque eso no es una rifa eso es algo como "4 millones de boletos harán ricos a 100 mexicanos" pero para que esos 100 mexicanos sean ricos se ocupan vender esos 4 millones de boletos y/o meter los 2 mil millones de pesos que se "recuperaron" y se van a ir al instituto para regresarle al pueblo lo robado, creo que así se llama ese instituto.

Para rifas, prefiero la de la doña pelos "alias tec" que por 350 pesos, dicen que 1 de cada 10 gana

¡Quiero ver, dijo el ciego!

¡Total! Después de esas líneas, no quiere decir que este diciendo que la estrategia de gobierno del Presidente sea mala, solo quiero delimitar que NO concuerdo en lo de la "rifa". Les paso el dato, el dólar tiene meses que no toca el techo de los 20 pesos, algo anda bien, el punto es que TODOS hagamos lo propio, dígame en pocas palabras "tienes

billete gástatelo comprando cosas de procedencia LEGAL y/o INVIERTELO en cosas de procedencia legal. Porque ¡Ajajaj! si no compramos una pantalla de 50 pulgadas que no podemos pagar, pues hagan de cuenta que no estamos "Agustín larin", de la misma manera que no "gastes" en una pantalla que NO necesitas también deja de ver "narco series", deja de comprarle al tendero de la esquina que te vende "cigarros de la felicidad", deja de pasarte los rojos en los semáforos, deja de cruzarte debajo de los puentes, deja de lavar tu carro con la manguera, deja de tirar basura en la calle, deja de proteger a tu primo el que vende celulares y/o auto partes robadas, deja de ver como tus amigos te llevan a comprar caguasakis a las tiendas "clandestinas", deja de comprar gasolina robada y sobre todo DEJA DE ROBARTELA. Están viendo y no ven, según unos noticieros, hace días estaban robando gasolina del mismo ducto donde lamentablemente se quemaron más de 100 personas y es aquí cuando dices ¡ES NETA!

No quiere decir que uno sea perfecto, sin embargo, seamos conscientes, pedimos vivir como los finlandeses y nos comportamos como, ya ni mejor digo nada, el punto es que para que este bisme funcione NECESITAMOS JALAR PARA EL MISMO LADO.

Hablaría del tema de los Delitos, pero mejor les digo cuanto nos cuesta

tener a un interno en el centro de reinserción social, bajita la mano 180 mil pesos por año y ellos cuanto nos "generan" absolutamente NADA, creo que ocupamos una reingeniería en el sistema penitenciario mexicano, sin caer en el "negocio de las cárceles" o violentar los DDHH de quien justa o injustamente se encuentra recluso, pero hablando de la justa medianía a nosotros nos cuesta mantenerlos dentro, entonces es una "paz muy cara". Ellos ¿Que hacen por nosotros? ¡NARIZ DE PINOCHO! Creo que unas "paraestatales" En los CERERESOS o la "Reinserción Social en SOCIEDAD" no estarían nada mal. Pero bueno, ese trabajo espérenlo por parte del "Asesor" de la Senadora de Mayoría Relativa por Zacatecas, quizá salga de "Lujo" o quizá salga como lo que suele hacer del "Asco".

Y ya para terminar esta semana salió a relucir que el gobierno del estado está próximo a ganar los amparos y le van a caer más de 2 mil millones del águila derivados del "Impuesto Ecológico" y vaya que es un "notición". Solo espero que esa lana se invierta sí en los municipios mineros y en cosas Lógicas, porque el camellón de la Av. Begonias del Fracc. Felipe Ángeles de esta Capital Zacatecana de a millón de pesos, donde el M2 nos costó a 1200 pesos, pues como que no era muy Lógico y NECESARIO, pero sigan diciendo, ESTABAMOS MEJOR CUANDO ESTABAMOS PEOR.

La feria no es la misma cuando te la cuentan a cuando la vives ¿Verdad?

Sabías que: El Gobernador de Puebla es de lo "Peorsito" que tiene el país, en relación a Poder Ejecutivo, ese señor esta fuera de sí.

Consejo recomendación: Estate pendientes de las Candidaturas Comunes, esas cosas van a "Revolucionar" las próximas elecciones. Que no te ataque la amnesia y cual ganstio "Recuérdame". ■

COBAEZ; cambios sin transformación

Quien controla la educación de un pueblo, se apodera también de su futuro.

Rafael Cervantes López

El correo ilustrado, La Jornada. 20/09/19

RAMIRO ESPINO DE LARA

El Colegio de Bachilleres del Estado de Zacatecas (COBAEZ), inició sus actividades hace 32 años en 5 planteles y 500 alumnos, actualmente cuenta con 40 planteles y 16,000 alumnos, su cuantitativo crecimiento obedeció tal vez al nivel de rezago que antaño existía, este subsistema atendió al 33% de la matrícula total en el estado, un porcentaje muy alto en comparación con otros seis subsistemas, quienes atendían aproximadamente al 11%. Por cuestiones de orden presupuestal, cuando era mucha la demanda educativa en el nivel medio superior, principalmente en los planteles de la capital, los grupos llegaban a tener sesenta o más alumnos. Las condiciones laborales entre los años de 1987 a 1994, no fueron del todo favorables, sin embargo, los docentes no condicionaban su labor profesional, al igual que los administrativos, ambos mostraban disponibilidad, su desempeño era aceptable y reconocido por la comunidad.

En la segunda mitad de los años noventa, se reconoció que la educación media superior, no solo en el estado sino a nivel nacional, históricamente había sido olvidada, se pone la mirada en este nivel y se le asigna un mayor presupuesto, en un primer momento se dio inicio con la implementación de reformas al modelo curricular, sin embargo, ni con las reformas al modelo ni al sistema educativo, se han mostrado avances significativos en este nivel; incluso, es aseveración oficial.

Hacia el año de 1998, en el COBAEZ surge la inquietud por parte de un grupo de trabajadores, por conformar un sindicato, mismo que, por naturaleza, debía llevar la misión de defender los derechos de los trabajadores —algo que legal y legítimamente era incuestionable—; este fenómeno provocó una serie de desavenencias, toda vez que, particularmente dos grupos se disputaban la titularidad y reconocimiento legal. Las relaciones interpersonales y laborales se vieron afectadas por las posturas de los grupos —confrontación, enfrentamientos verbales y hasta agresiones físicas—, todo este estado de cosas provocó aparte de divisionismo, una manifestación de apatía por parte de algunos docentes, su desempeño se vio afectado a grado tal que la matrícula escolar vino en decadencia —había ciclos escolares que la deserción llegó a ser hasta de 2 mil doscientos alumnos—, el nivel de captación de matrícula llegó a decrecer significativamente; Incluso, en contraparte, en los planteles con mayor población estudiantil, se les negaba el ingreso a los aspirantes por falta de cupo.

Después de todos estos vericuetos, quien obtuvo la titularidad ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, es el sindicato que incluso, actualmente toda-

vía la sustenta. Hoy día se puede decir que se ha vivido un sindicalismo hegemónico puesto que, el comité ejecutivo actual lleva 10 años fungiendo como tal y, estatutariamente han realizado toda una serie de congresos en los que han logrado aprobar por mayoría de delegados la permanencia del mismo comité hasta el año 2031. Se ha encumbrado este sindicato puesto que su poder llegó a tal grado que, incluso, en un tiempo adoptó la postura de patrón, los directores generales en turno tenían dos patrones: el gobernador y el sindicato; los integrantes del comité ejecutivo y los delegados, daban órdenes a los directores de plantel. Este estado de cosas trajo como consecuencia actitudes desafiantes a la autoridad por parte de algunos trabajadores, mismos que, sentían la protección total del sindicato. Irregularidades de orden laboral como el desconocimiento de los derechos de algunos trabajadores, privilegiando a otros que eran rebasados por quienes contaban con mayor antigüedad, todo esto en complicidad con la autoridad institucional; ante esta situación, se hace necesario que el sindicato cambie su actitud, dado que, tal vez surja no tan solo la disidencia, sino la polarización entre quienes conforman este subsistema. Pueden, incluso, perder la titularidad si no corrigen el rumbo.

En cada cambio de directivo dentro del COBAEZ, se generan nuevas expectativas, se piensa que la renovación traerá una transformación institucional, esto no ha sido así puesto que, la designación del cargo es consecuencia de pago de favores políticos, no existe una convicción de servir a la educación como debería ser su papel, sino de servirle al gobernador en turno. La aseveración de que en este subsistema ha habido cambios pero no transformaciones obedece a las experiencias que se han vivido en el mismo, es lamentable que siempre se sirva a quienes con argumentos institucionales dicen que lo único que hacen es respetar la ley, una ley que contraviene a los postulados constitucionales dado que, la Carta Magna establece principios y, quienes los violentan son quienes hacen las leyes —estos son los gajes del poder—. La única solución es que se dejen de lado las prebendas políticas y, entender que la educación debe tener un tratamiento especial, transparente.

Para que el Colegio de Bachilleres de este estado se transforme, no se requiere solo el que legalmente se encuentre reconocido, sino que legítimamente tenga aceptación dentro de la sociedad, que la relación laboral entre el sindicato y autoridad no sea desaseada, y, que los directores generales en turno se legitimen en el subsistema puesto que no es suficiente el hecho de que legalmente sean designados como tales.

El plebiscito adelantado

LUCÍA MEDINA SUÁREZ DEL REAL

En el debate banal nuestro de cada día se instaló la semana pasada la discusión porque el presidente de la República dijo que responde a quien lo cuestiona en los aeropuertos preguntando a la gente ¿por quién “votastes”? Sí, con una “s” al final.

Hubo burlas y críticas, y algunos confesaron que sudan “pena ajena” por tener un presidente que se expresa así.

Otros cuantos, incluso opositores a López Obrador, manifestaron su repudio a esas burlas al considerar que éstas tenían un enfoque clasista, pues la expresión es sobre todo un arcaísmo de esos que los lingüistas consideran que enriquecen el lenguaje, más que denigrarlo.

La anécdota y la diversidad en las formas de reaccionar de unos y otros desde su carácter de opositores refleja su dimensión y su estrategia.

Quienes hacen de expresiones como esa un tema de ataque no acaban de asimilar que su virulencia permea no sólo en el presidente, sino en un electorado al que próximamente recurrirán en busca de su simpatía.

Se vacunan contra cualquier atisbo de crítica argumentando que es el fanatismo lo que les impide hacer humor de eso. Lo comparan pues con las críticas a cualquier otro presidente diciendo que hoy se prohíbe lo que antes se permitía.

No reparan en que cuando la crítica está salpicada de clasismo o discriminación de cualquier tipo, se convierte en un búmeran que termina cobrándole factura al emisor y despertando la solidaridad con el receptor.

Suponen que se debe a un amor desmedido al personaje, pero pasan por alto que en buena medida la identificación con López Obrador y sus formas (su manera de hablar, de vestir, de pensar) lo llevaron a la presidencia de la República luego de largas jornadas de recorrer cada municipio del país.

Esta identificación es el motor del discurso político que lo llevó al knock out con el que ganó la presidencia de la República, y que lo mantiene hoy con una simpatía envidiable.

Es el discurso por la igualdad lo que lo hace moverse en líneas áreas comerciales en clase turista, el que lo hizo rechazar vivir en Los Pinos y convertirlo en centro cultural, lo que lo lleva a anunciar que a sus invitados a comer les ofrece tamales de chipilin, y lo que lo lleva a rechazar la parafernalia que habitualmente rodean su investidura.

El discurso tiene implicaciones políticas que antes de vivirlas se antojan inconcebibles para quienes hemos crecido en una cultura política que empieza a fracturarse.

Es un discurso que compromete porque al enviar el mensaje de “ser uno más” desliza la idea de que la tarea por cambiar el país es parte de ese “uno más” y del resto que tienen que colaborar para que el cambio sea posible.

Es la construcción del “solo el pueblo puede salvar al pueblo, solo el pueblo organizado puede salvar a la nación” que se repitió por todo el país, y que motivó a sus simpatizantes a repartir el periódico Regeneración, reunir firmas contra la reforma energética, cuidar votos, difundir sus ideas en redes sociales, etcétera.

Ahora desde el gobierno, López Obrador propone dar un paso en esa dirección al hacer una rifa con la temática del avión presidencial, en la que espera vender seis millones de cachitos a 500 pesos cada uno.

La medida desata humor y amargura, pero no pasa desapercibida para unos tantos cuya tendencia es de por sí negativa a las políticas del presidente, y los mantiene concentrados en ello de la misma manera que se deja un dulce al alcance de las abejas.

Para los otros, para quienes simpatizan, viene el reto de demostrar los alcances del apoyo al presidente, es decir si se está dispuesto a mostrar respaldo hasta económico en el asunto que atañe al más emblemático ejemplo de la corrupción que tanto se denunció en campaña.

Más allá de los números con los que se argumenta un ahorro a las finanzas gubernamentales porque se dejará de pagar intereses por el avión, o por la compra de equipo médico, la apuesta pro el sorteo de la lotería Nacional es por recibir el respaldo de millones, como lo recibió Lázaro Cárdenas en la colecta por la expropiación petrolera, lo que dejó claro a las empresas extranjeras que se encontrarían un pueblo organizado y en resistencia, si pretendían cobrarse la afrenta con la guerra.

Con la rifa, AMLO apuesta a que permanece el respaldo de su base a casi dos años de gobierno, listo para contribuir en lo que toca hacer para girar el timón que llevaba a gastar millonadas en aviones y regatear insumos médicos.

Los resultados numéricos son superfluos. Los importantes son los simbólicos, porque la apuesta no es matemática sino histórica. ■



Puro Veneno

CADA QUIEN

En ootra muestra de la "buena" coordinación que presumen en el gobierno estatal, el recién nombrado director del Iссsstezac, Marco Vinicio Flores (Guerrero), tuvo que salir a calmar las alarmas, prendidas por el propio gobernador Alejandro Tello, sobre los problemas financieros en el instituto. Y que el fondo de pensiones no ha tocado fondo, aclaró... al menos no todavía.

Del conocido como Marvin, las serpientes aseguran que no porque se haya sacado la rifa del tigre le despreocupa su futuro político, pues justo se encontraba en plena pre-campaña cuando fue designado. Y, en su nuevo encargo, mantiene la prudencia y que de aumento de cuotas y meneos con negocios del Iссsstezac, "ya veremos", dijo el bueno. Otro que está más que listo pa' saltar al próximo sexenio.

CERRADA

Hablando de mejoras, donde también les hace falta una checada a la "estrategia" es en la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE), de Francisco Murillo. Resulta que no son pocos los que se quejan de que el nuevo encargado de (Des)Comunicación Social, un tal Jesús Reveles, ni informa ni deja informar y nomás se la pasa de mirón en redes sociales... sin responder. Desde la salida de Érika Macedo, el recomendado por Mario Caballero (¡uy!, advierten las víboras) sólo se encarga de bloquear y hasta los fiscales especializados dicen que nomás no le hallan a sus "formas". Al parecer, lejos quedaron los tiempos de cuando la fiscalía quería ser una de las "instituciones más cercanas a la sociedad".

OSADO

Casi nostálgico dicen los chismosos que se escuchó Luis El Oso Medina, cuando en la radio oficial se puso a hablar del monrealismo. Que ya no es lo mismo, no, de cuando estaba con sus "amigos" Nahle y LeRoy. Que qué fue del movimiento que tenía a los difuntos Tomás Torres y Humberto Godoy. Bueno, ya ni los "grandes pensadores", como Pino Méndez y otros. Contra el llevado y traído monrealismo, cuya unión recientemente defendieron los hermanos involucrados, El Oso Medina insistió en que es un mito y, descalificando y minimizando, cuestionó que sea una fuerza que pueda llegar a gobernar Zacatecas. Nomás le faltó decir que, si por el presidente López Obrador fuera, ya sería candidato a gober... y hasta la ganaba. ¿Estará despierto? Se preguntaron en cabina, aunque también así se vale soñar.

A LOS EXHORTADORES

Ya les cayó el chahuiste a los diputados de la LXIII (63) Legislatura y desde el mismísimo H. Congreso de la Unión. Según la correspondencia de la Comisión Permanente, los legisladores federales les remitieron un punto de acuerdo (de ésos que les encantan a nivel local) para exhortarlos a que actualicen el marco normativo del estado y permitan... ¡el matrimonio igualitario! Sí, ésa figura que les resulta tan controvertida y a la que la mayoría de los diputados zacatecanos se negaron rotunda y abiertamente en agosto de 2019. El llamado federal viene para acatar la resolución de la Suprema Corte. ¿Qué harán los legisladores? ¿Consultarán al obispo Sigifredo Noriega? ¿Pedirán permiso a la mafia en el poder (local)? ¿Se pondrán románticos por el 14 de febrero y aceptarán?



Afuera, era fuerte y hasta desordenado el movimiento que traían en el Vestíbulo los poco más de 80 pensionados y jubilados, que siguen al pie del cañón para defender lo que les corresponde por ley, sus pagos

Misión: salvemos al Issstezac

En la carnita asada /yo

Como si fuera una película de acción y rescate, la sesión de la Comisión Permanente en el Congreso local fue "salvemos al Issstezac". Y se habló del tema por aquí y por allá, de pe a pa y de principio a fin de la actividad legislativa de este martes.

En el punto primero del orden del día, Héctor Menchaca tomó tribuna para emitir un punto de acuerdo por el que la Permanente exhorta al titular del poder ejecutivo, Alejandro Tello Cristerna, "para que diseñe e implemente un mecanismo integral e inmediato, para atender y resolver de fondo la problemática social y económica del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (Issstezac)".

Afuera, era fuerte y hasta desordenado el movimiento que traían en el Vestíbulo los poco más de 80 pensionados y jubilados, que siguen al pie del cañón para defender lo que les corresponde por ley, sus pagos.

Y la mayoría permaneció sentada esperando a que definieran los diputados si realizarían una mentada conferencia de prensa antes de entrar a la sesión, aunque al final y luego de 40 minutos de espera, se les dijo que sería hasta terminando el quehacer legislativo que emitirían sus posturas.

Con casa llena en la improvisada salita de prensa en la que los reporteros se acomodaban como podían en el estrecho espacio, apretujado por las sillas y las tres mesas como en restaurante-café, pero sin servicio, entre sus mochilas, sus bolsas de mano, cámaras y demás artefactos de trabajo, se batallaba para escuchar los planteamientos de los diputados en pantalla de televisión, entre el ruido y cuchicheo de los afectados por los "malos manejos" en el Issstezac, que los ha tenido en protesta para cobrar lo que les pertenece.

Los trabajadores del Congreso se

esmeraron en tener los baños limpios por aquello de las multitudes, y de principio a fin olió a cloro y se mantuvieron en la mejor de las limpiezas, para no dar de qué hablar, tratándose del poder legislativo.

Al término de la sesión de este martes, Alma Dávila pidió participación en asuntos generales y abordó el tema del Issstezac;

provocó una carcajada entre los reporteros por citar aquella frase, "quien no conoce la historia está destinado a repetirla". Reprochó que ya en otra ocasión ella pidió hablar al respecto, pero le fue negada la oportunidad con el argumento de que era asunto de la Comisión de Presupuesto y denunció que entre los diputados cometieron diver-

sas violaciones de omisión.

José María González Nava, por su parte, defendió que el gobierno inició con las reformas de fondo en el Issstezac con la remoción del anterior director y trayendo a Marco Vinicio Flores al rescate, y además nombrando a Jorge Miranda como presidente de la Junta Directiva.

Al término de la sesión, con un aire triunfalista, y cual si fueran todos héroes, los cinco flamantes diputados que representan al tal Morena, actual partido en el poder, comenzaron la conferencia de prensa para repetir lo que se dijo durante toda la mañana y reiterarles a los pensionados y jubilados que están con ellos.

Hacia las 13:10, Alma Dávila al centro, Mónica borrego Estrada, Omar Carrera, presidente de la Permanente, Héctor Menchaca y Jesús Padilla refrendaron su compromiso con el tema del Issstezac.

Pese a su peculiar forma de hablar, Alma Dávila logró arrancarle sendo aplauso a los afectados cuando escucharon que tenían el respaldo de sus diputados para que se realice una auditoría externa independiente al instituto. También le aplaudieron a Borrego, quien dijo "estamos con ustedes".

En fin, todo en el Congreso fue tema Issstezac, salvo la diferencia que hizo la visita ni más ni menos del recién desempacado magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJEZ), Arturo Nahle García, quien fue recibido por la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política (CRICP).

A los legisladores les habló Nahle sobre los retos que enfrenta el poder judicial tras su llegada al cargo y de pasito les recordó las necesidades presupuestales y también de reformas legislativas que están pendientes. Omar Carrera rogó porque el próximo martes 18 se reúnan de manera puntual en el recinto.





Felipe Andrade Haro

-Doña Chilo: Ése es el asunto compañeras, el recibo llegó con un aumento bárbaro. ¿Y qué cobran estos desgraciados? ¿El aire? Pues está muy caro

Crónicas rancheras (5-2020)

Ésta es una de tantas historias, tan comunes y tan cerca de nosotros, que parecen la pura neta. Pero la realidad es más méndiga. Chale.

Las vecinas de la colonia "Contrato por Zacatecas", se reúnen en asamblea.

-Doña Chilo: Así es, compañeras, las he citado para discutir asuntos de urgencia para nuestra humilde colonia. Son auténticas peñaderas que nos vengan con su carita de "yonafoú" a regalarnos tinacos cuando no cae ni una gota de méndiga agua. Y lo peor es que son unos desgraciados, ahora que nos acaba de llegar el recibo nos aumentaron al doble el precio!

-Doña Guille: Doña Chilo, ¿no cree conveniente que antes de iniciar recibamos un rosario? Digo, para que el señor nos ilumine y todo salga bien.

-Doña Remedios: Usted siempre tan beata. Ésta es una reunión política no religiosa. Que cada quien después se vaya al templo que quiera a rezar porque aparezca el agua. Ése sería un milagro digno de quedar plasmado en un retablo en Plateros.

-Doña Guille: ¡Es usted una hereje! Los cristianos no saben respetar.

-Doña Remedios: Los católicos menos y...

-Doña Chilo: A ver, señoras, dejen sus diferencias para otra ocasión, no venimos a hablar de religión, sino de algo más mundano: ¡AGUA!

Se incorporan más mujeres a la reunión.

-Doña Lidia: ¡Ay, Chilo, disculpe la tardanza, pero estábamos acarreado agua del aljibe de Don Pancho, el de la carnicería. Tenía un poco y nos hizo el favor de darnos unas cubetitas. ¿Ya vieron el recibo del agua? Antes pagaba cien pesos y ahora me cobran doscientos cuarenta y ocho. ¡Ya ni chingan!

-Doña Chilo: Normás que sin malas palabras que es una reunión decente, somos mujeres no hombres ni políticos. Ése es el asunto compañeras, el recibo llegó con un aumento bárbaro. ¿Y qué cobran estos desgraciados?

¿El aire? Pues está muy caro. Ayer tuve la llave abierta y sólo salía aire. ¿Saben cuánto me llegó del vital líquido? ¡Sólo una méndiga cubeta!

-Doña Minga: Pos la felicito, porque a mí ni eso me llegó. Le dije a mi viejo y se fue a comprar un garrafón a la tienda para lavar los trastes de la comada. Con el agua sucia lavé el

baño y tan tan. Ahorita no tengo nada de nada.

-Doña Guille: Y sin rezar está peor. Dios no nos va a escuchar.

-Doña Chilo: ¡Ah cómo chifló un borracho anoche! ¿Qué no les dije que nada de religión? La que vuelva a meter a Dios y a los santos en este asunto mejor que se vaya. ¿Entendido?

Se les van todos /yo



-Doña Guille: (en voz baja) ¡Bola de herejes! Por eso estamos como estamos.

-Doña Chilo: ¿En que estábamos? Ah, sí. Que ahora el litro de "aire" lo cobra muy caro el gobierno. Hace dos meses vino el encargado del agua y nos dijo que se habían robado una bomba de un pozo y que por eso no caía agua, pero que ya habían comprado otra y que en tres días llegaba y es hora que nada. Pura palabrería como siempre. Es por ello que propongo que marchemos...

-Doña Guille: ¿Una procesión? Estoy de acuerdo. El padre Goyo nos presta a San Juditas Tadeo para pasearlo por la ciudad y que nos ayude a resolver nuestros problemas.

-Doña Chilo: ¡Pero qué ganas de andar jodiendo con la religión! Usted me disculpará, Guille, pero es mejor que se retire de la reunión porque no ayuda en nada. ¡Cúchila!

-Doña Guille se retira diciendo malas palabras y persignándose a cada momento.

-Doña Chilo: Y como no estamos ya para aguantar más promesas, les propongo cerrar el bulevar con nuestras cubetas por tiempo indefinido. ¡Si no hay agua, habrá madrazos!

Las mujeres gritan vivas.

-Doña Remedios: Yo propongo que Chilo sea nuestra representante y que los méndigos burócratas que lleguen sólo se arreglen con ella. ¿De acuerdo?

-Doña Minga: De acuerdo y que en nuestro pliego petitorio se señale también que queremos inscribir a nuestros escuincles en la escuela que elijamos. Además, que se instale un tangües aquí en la colonia porque en Abastos hay muchos robos y... Se arma el alboroto.

-Doña Chilo: Vámonos Remedios, el asunto es el agua y éstas ya están hasta postulando candidato a la gubernatura. Estamos muy jodidas, ¡Chingao!

¡NO AL AUMENTO DEL AGUA, MEJOR QUE PAGUEN LOS QUE DEBEN COMO 20 AÑOS Y YA SABEN QUIENES SON!

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



DAVID, CLAUDIA Y MARCO FLORES ENCABEZAN LAS ENCUESTAS. **DAVID MONREAL** por Morena, **CLAUDIA ANAYA** por el PRI, y la sorpresa, el cantante **MARCO FLORES** por el PAN, son los personajes que encabezan las preferencias en cada uno de los partidos políticos rumbo a la gubernatura para el próximo 2021. La casa encuestadora Comunicación Política, a cargo de **FELIPE FLORES** y **HÉCTOR ZUNO**, levantaron 800 encuestas telefónicas, entre el 8 y 9 de febrero, resultando **MONREAL ÁVILA** de Morena con el 20.47%; **ANAYA MOTA** del PRI, con el 13.84, y **MARCO FLORES**, medido en el PAN, con el 13.12%. La película del momento, si decidieran los partidos por encuestas, estos serían sus gallos.

DAVID, TRES A UNO SOBRE NAHLE. En Morena, **DAVID MONREAL** está muy arriba de su más cercana competidora, la secretaria de Energía, **ROCÍO NAHLE**, seguidos en tercer sitio por **ULISES MEJÍA**, con el 6.74%; **SAÚL MONREAL**, con el 6.28%, y el líder nacional de Morena, **ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR**, con el 4.4%. Lo curioso es que no midieron al senador **JOSÉ NARRO**. Así que la sorpresa la da la titular de la Sener, quien, después de haber sido apapachada por el gobernador **TELLO**, saltó al segundo lugar de las preferencias. Sólo que **DAVID** le saca 3 a 1 en las preferencias.

CLAUDIA, ARRIBA EN EL PRI. **CLAUDIA ANAYA** encabeza las preferencias entre los aspirinos del PRI, con el 13.84%, seguida muy de cerca por **FITO BONILLA** con el 10.50%; en tercer sitio se ubica **ROBERTO LUÉVANO** con el 7.88%, y **CARLOS PEÑA** con el 4.53%. Así que la senadora tricolor está ganando la carrera a sus tres compañeros, que están día y noche en la tierra, contrario a la dinámica de la legisladora que chambea los fines de semana.

EL PAN IMPORTA CANDIDATO. Los panistas están muy bajos en el posicionamiento político, tanto que tienen que echar mano de personajes externos para ser competitivos. **MARCO FLORES**, líder de la Banda Jerez, logra un 13.12%; en segundo lugar, **PEPE PASTELES** se ubica con un 4.95%; seguido por **ARTURO LÓPEZ DE LARA** con el 4.70%, y el presidente del Congreso, **PEDRO MARTÍNEZ**, con el 3.47%. Así que **NOEMÍ LUNA** tiene mucha chamba que hacer para ubicar a su partido como opción para 2021.

CIERRAN MINA POR FALTA DE APOYO. La mina El Toro, de la empresa canadiense First Majestic, ubicada en Chalchihuites, cerró operaciones, perdiendo inversión y dejando sin empleo a cientos de trabajadores y, por ende, sin ingreso a muchas familias de la región. Trascendió que la falta de apoyo del gobierno estatal, en rubros de seguridad, de certeza política y por las tomas de inconformes, provocaron que los empresarios mejor se llevaran su lana a Canadá, mientras los funcionarios del Gobierno Diferente siguen dormidos y sin atender los conflictos.



POLITIQUERÍA

Gloria Jean's
COFFEES
zacatecas

SALA DE JUNTAS

- SALA CON PARRILLA HO Y HANO.
- AMPLIACIÓN DE SALA PARA 10 PERSONAS.
- RESERVA CON ANTICIPACIÓN

✓ VIALIDAD ARROYO DE LA PLATA 62, GUADALUPE, ZACATECAS.
✓ JUAN DE TOLOSA 810, ZACATECAS, CENTRO.



-A ver mi *Alito*, échese dos de lengua porque los va a ocupar...

Estado32
.com.mx